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一、朱之文书记、杨玉良校长考察新江湾尚景园公租房 

5 月 3 日下午，复旦大学党委书记朱之文，校长杨玉良考察了新江湾尚景园公

租房，复旦大学副校长许征，后勤党委书记肖永春，复旦大学住房政策研究中心执

行主任陈杰，房委会常务副主任江生和陪同考察。 

朱书记，杨校长先后考察了尚景园一居室、二居室、三居室的公租房，承租人

均为我校青年教师，两位领导与青年教师亲切交流，了解他们的选择公租房的原因，

面临的住房压力，以及未来的住房打算等，体现了学校对青年教师住房问题的关心。 

目前，我校共有 11 位青年教师入住尚景园。5 月 7 日开始，首批市筹公租房的

常态化申请工作已经展开，需申请尚景园公租房的青年教师可至五角场住房保障中

心（政通路 100 号）咨询、办理相关手续。 

 
                                           （房委会供稿） 

 

二、我校王万春、刘凤琴获“上海高校后勤标兵”称号 

4 月 27 日下午，首届“上海高校后勤标兵”（绿叶奖）表彰大会在上海市委党

校大礼堂隆重举行，来自全市 56 所高校、3 家市属后勤服务公司的 1000 余名干部

职工代表参加大会。大会表彰了“上海高校后勤标兵”30 名，包括 20 名一线员工

以及 10 名管理干部。此外，还评出 15 名提名奖。我校总务处总支书记兼副处长王

万春、后勤公司枫林校区第二餐厅经理刘凤琴获得“上海高校后勤标兵”称号，并

获“绿叶奖”。上海市教委副主任高德毅、上海市教育工会主席夏玲英、上海市学

校后勤协会会长张世民、我校副校长许征以及其他部份高校领导为获奖者颁奖。 
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本次评比活动由中国教育工会上海市委员会、上海高校后勤服务股份有限公

司、上海市学校后勤协会、上海高校后勤服务中心联合发起，旨在表彰长期以来在

高校后勤战线默默无闻、勤奋工作的后勤干部员工。本次活动得到了全市高校积极

响应，进一步激发了高校后勤人对建立新型后勤保障体系和为师生服务的积极性。 

 

人物简介： 

王万春，男，1971 年 12 月生，中共党员。1996 年研究生毕业后留校从事学生

管理工作，2001 年来到后勤。十一年间，他分管过学生生活园区、物业、节能管理

等工作，担任过枫林校区后勤中心总经理，在学校重大活动及日常后勤服务保障中

顾大局讲奉献，发挥了一名优秀后勤干部的引领示范作用，先后获得上海市育才奖、

上海市新长征突击手等荣誉。 

刘凤芹，女，39 岁，现任复旦后勤公司饮食中心枫林校区二餐厅管理员。自

1993 年进入复旦大学，一直在学校的餐饮部门工作。十多年来，她始终在学生食堂

的第一线，从最基层的岗位到现在的食堂管理员，无论岗位如何调整，接受的任务

有多难，她总是面带笑容地去面对，为学校餐饮服务不断适应新形势做出了积极贡

献，曾荣获 1998 年度复旦后勤枫林中心“先进个人”、2009 年度复旦后勤公司“先

进个人”、2010 年度后勤服务明星等荣誉。 

（摘自复旦新闻网） 

 

三、校学生食堂员工与团委学生举行拔河友谊比赛 

总务处餐饮管理办公室围绕“满足师生就餐需求，提高餐饮服务质量”的宗旨，
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积极与团委宣传部共建，搭建学生与校学生食堂员工的沟通交流平台，通过开展系

列结对活动，互相沟通、互相理解，共同促进后勤餐饮服务水平的提高。 4 月 27

日下午 1:00，总务处餐饮管理办公室组织在南区学生食堂服务的四家经营单位（复

旦后勤公司、东方大学城、同茂兴和伊源清真）的 16 名员工代表与团委宣传部召

集的 14 名学生代表在南区食堂进行了一场别开生面的拔河比赛。 

此次拔河比赛后勤公司和东方大学城组成一支队伍，同茂兴和伊源清真组成一

支队伍，14 名学生代表分别穿插在两支队伍中，比赛采取三局两胜制，最终后勤公

司和东大组成的代表队笑到了最后。学生代表意犹未尽，他们要求与食堂员工代表

一较高下，比赛加赛一场，最后食堂员工代表队赢得了比赛的胜利。最后，在欢声

笑语中大家合影留念结束了此次拔河友谊赛。 

 

此次共建活动拉近了后勤员工与学生之间的距离，增进了彼此之间的理解。今

后，总务处餐饮管理办公室将继续通过一系列与团委宣传部的共建活动来主动了解

学生需求，主动倾听学生意见，和服务对象之间搭建多样的沟通渠道，不断转变服

务理念，提升服务水平和服务质量，为学校的发展和建设事业提供强有力的保障。 

（餐饮管理办公室供稿） 

 

四、第二届上海市大学生国际人道问题辩论赛顺利举行 

由上海市红十字会与上海市教育委员联合主办，复旦大学红十字会承办，红十

字国际委员会东亚地区代表处支持协办的第二届上海市大学生国际人道问题辩论

赛，在历时近 3 个月、总计 24 场比赛的紧张激烈的角逐后，于 4 月 21 日在复旦大

学圆满落下帷幕。本次辩论赛以“红十字——人道力量”为主题，共吸引了 23 所高校



 

 5 

的近 250 名师生的参与，最终同济大学获得本届比赛的冠军，复旦大学获亚军，上

海大学和上海对外贸易学院获季军。清华大学作为特邀代表，为本次比赛增添了活

力和影响力。 

复旦大学红十字会会长、副校长许征观摩了决赛并与市红十字会、市教委领导

一起为获胜学校和历场比赛的“最佳辩手”颁发了证书和奖杯。上海市红十字会高校

工作委员会秘书长李江英、复旦大学红十字会副秘书长、校医院院长刘立祥以及各

区县红十字会干部、上海探索人道法项目试点中学的师资和高校大学生共 400 人一

起观摩了本次决赛。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

（校医院供稿） 
 

五、江湾校区获得上海市节水型示范校区称号 

4 月 25 日下午，江湾校区创建节水型校区评审工作在江湾校区法学院楼会议室

举行，评审小组由上海市教委、上海市水务局相关领导及上海学校后勤协会节水专

业部专家组成，我校出席评审会议的有总务处和江湾校区管委会办公室的相关人

员。 

首先由总务处处长栗建华代表学校致欢迎辞，接着由总务处副处长、总支书记

王万春汇报江湾校区近年来开展的节水工作及创建节水型校区过程中取得的成绩。

随后，由上海市水务局委派的水平衡测试专员对江湾校区水平衡实地测试报告进行

了点评，水平衡测试报告真实的反映了目前江湾校区的用水情况，指出了存在问题

也分析出江湾校区的节水潜力。评审会结束后，江湾校区管委会办公室主持工作副

主任周虎向评审小组介绍了江湾校区的整体规划。评审小组分三路分别检查了江湾
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校区的基础台账、主要建筑的用水情况，并在教室随机发放节水相关的调查问卷，

对江湾校区的节水宣传工作进行简单的调研。 

检查结束后，评审小组对本次的检查调研进行了汇总，经过评审小组讨论，上

海市教委后保处沈永明处长宣布江湾校区通过上海市节水型示范校区评审，上海市

水务局水资源处顾珏蓉处长向学校颁发了水平衡测试合格证书。至此，我校四个校

区创建节水型校区全部获得通过，其中，张江校区和江湾校区荣获节水型示范校区。

目前上海市水务局已正式授予江湾校区节水型示范校区奖牌。 

 
（水电中心供稿） 

 

六、南北区召开物业交流座谈会 

4 月 13 日下午，在学生园区办公室的支持下，北苑物业中心各部门的负责人及

员工代表在金树春经理的带领下到南区物业进行工作学习和交流。 

会上，南区仓库管理员朱阿姨介绍了多年园区工作的心得。为学生服务，就要

了解同学的需求，经常和学生沟通交流，增进理解。在做督导员时，朱阿姨经常利

用自己的业余时间跑楼深入到同学宿舍里，象亲人一样和同学拉家常，使同学们倍

感亲切和温暖，同学遇到困难总是第一时间找朱阿姨。被朱阿姨十年如一日的坚持

所感动，北苑物业员工纷纷表示要虚心向她学习，爱岗敬业、无私奉献。 

随后，北苑物业金经理针对今年北苑开展的“学先进，树典型，人人争当首席

员工”的活动做了介绍。旨在通过这项活动的开展，提高北苑物业员工的整体素质，

以此让服务工作更上层楼。活动开展以来收效显著，近两个月，好人好事不断，BBS

网上的表扬信多达到 10 余封。 



 

 7 

这次物业交流会让南北区物业收获颇丰。双方均表示，今后要把沟通交流变成

一种经常性的学习活动，交流经验，取长补短，切实提高队伍的服务能力，期盼物

业队伍中涌现出更多“朱阿姨式”的员工。  

（学生园区办公室） 

 

七、物业管理办公室对教学楼饮水平台配置方案进行意见征询 

4 月 18 日，总务处物业管理办公室将本学期教学楼饮水平台采购的初步方案拟

定好，于当日下午以邮件的方式发送给参加过上学期产品评审会的同学进行意见征

询。 

截止到 4 月 24 日，共收到 13 位同学的回复，同学们结合新旧饮水机的特点和

饮水机楼层位置的布局，对新的方案提出了比较有针对性的改进意见，总务处物业

管理办公室将针对同学们的反馈，进一步完善方案争取在新一轮的饮水平台采购和

安装上能够更加人性化，以期更好地满足教学楼内师生饮水需求。 

（物业管理办公室供稿） 

 

八、北苑新增 24 小时热水炉投入使用 

经过一个月的紧张施工，北苑新增热水炉全部安装调试完成。这期间厂家、信

息办还有物业师傅们相互合作，既要抢工期，又保证安装工程的质量。4 月 25 日开

水炉全部验收合格，投入正常使用，学生从楼上走到地下室就可以打到开水，不用

再为打热水而奔波了。 

热水炉的相关安装工作还在继续。由于地下室空间有限，为了能让学生打水的

空间更舒适，这些天物业师傅们忙碌穿梭于各栋楼的地下室，安装照明灯、墙面粉

刷、地面划线……将地下室整理粉刷一新。今后，检查开水炉运行情况也将成为物

业巡视师傅们每日的必修课。 

目前北苑共有 50 台热水器，分别分布于每一幢楼地下室及 1 号门、2 号门和食

堂东门处。 

（学生园区办公室） 
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九、邯郸、枫林教学楼物业管理公司开展经验交流活动 

4 月 23 日，总务处物业管理办公室组织邯郸、枫林两校区负责教学楼物业服务

工作的驻场经理和主管进行了相互的参观交流。通过此次交流，物业公司之间学习

了其他公司在教学楼管理上的优点，同时也发现了自身工作的不足。 

它山之石，可以攻玉，三家公司的驻场经理均表示，这样的形式对公司在教学

楼服务工作上的开展有着很好的促进作用。结合本次交流，物业管理办公室对教学

楼洗手间保洁的标准化管理和楼面直饮水平台的定期保洁提出了统一的作业要求，

期待为师生提供更好的服务。 

（物业管理办公室供稿） 

 

十、北苑学生园区鱼塘整修一新 

北区食堂前鱼池多年未曾大修，已出现岸堤水土流失，池塘泥沙淤积的现象，

存在一定安全隐患，因此总务处校园管理办公室决定对其实施大修加固。 

今年 4 月初，大修工程正式启动。在物业师傅们的帮助下，工程队将备受北区

学生关注的池塘中的鱼儿全部安全转移至燕园、曦园的池塘里。接下来进行排水、

清淤、筑堤。当池水排净后发现问题比预想的要困难，池中淤泥最深处达 70 厘米，

清理难度大，费工费时。因此，校园管理办公室临时更改整修方案，以桥为界，南

池清淤筑堤，北池不清淤，留作荷花池。4 月 27 日，整修一新的池塘再次蓄满了水，

工人把含苞待放的荷花栽种进池塘，水面生机立显；北池的喷泉换了新嘴后也欢快

的喷放起来。 

 

 

 

 

 

 

 

假山喷泉，阳光彩虹，绿荷垂柳。路过的学生们不由的赞叹，现在北区的风景

真好！                                                  （学生园区办公室） 
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十一、房委会举行青年教师座谈会 

5 月 9 日，房委会举行了 3 场青年教师座谈会。复旦大学副校长许征、校工会

常务副主席袁继鼎、后勤党委书记肖永春、江湾校区管委会副主任黄岸青、房委会

常务副主任江生和等领导出席。 

5 月 9 日上午，邯郸校区的 2 场青年教师座谈会在校工会 201 会议室举行；下

午，江湾校区的座谈会在法学院 202 会议室举行。 

这次座谈会的主题，一是了解青年教师在学校规定的租赁期满 5 年后的打算，

二是介绍上海市公租房与经适房的情况，三是听取青年教师对于公租房的意见和建

议。与会青年教师纷纷提出自己的看法，座谈会秩序良好，气氛和谐，达到了沟通

信息，了解情况，听取意见的目的。 

（房委会供稿） 

 

十二、幼儿园组织开展幼儿入园分离焦虑课题研究 

4 月 26 日，幼儿园召开《幼儿入园分离焦虑的家庭干预现状与对策研究》课题

组研讨会议。在家长和班级教师的配合支持下，共发放调查问卷 300 份，回收有效

问卷 276 份，有效率达 92%。此外，幼儿园还对部分幼儿家长和教师进行了访谈，

深入探讨幼儿分离焦虑和家庭干预的现状和问题。分别梳理出了三类家庭干预的现

状、二类分离焦虑的表现和四类家庭干预问题。在此基础上，从幼儿园、教师和家

长角度进行了原因分析，排版设计了“入园宝典”，其中包括“幼儿分离焦虑前的

预防建议、幼儿分离焦虑中的减缓和幼儿分离焦虑后的巩固建议”，并利用家长资

源进行了印刷，为迎接下学期新生的到来提前做好家教指导准备。 

 
4 月 10 日，伴着和煦的春风，迎着明媚的阳光，在老师们的带领下 219 名幼儿
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来到了宋庆龄陵园及融知识性和娱乐性于一体的教育基地——上海儿童博物馆春

游。在陵园里，孩子们亲眼目睹并参与了扫墓的整个仪式，对宋奶奶多了一份了解

与敬意。在结束了扫墓活动后，孩子们来到上海儿童博物馆。全馆由模拟生活区航

天馆、航海馆、环幕电影厅等部分组成。航天馆和航海馆以实物、模型、图片、录

象、多媒体等手段，展示航天、航海技术的过去、现在和未来，增强了小朋友对航

海的知识，提高了兴趣，为大家揭开卫星发射的神秘面纱。环球电影厅为我们放映

了 180 度球幕电影，孩子们身临其境般地陶醉其中。模拟生活区有银行、商店、理

发店、医院、剧院、餐厅以及宠物家等游戏角，看孩子们投入的情绪就知道这是最

受孩子们欢迎的地方。 

4 月 25 日上午，以“一拍一跳”为主题的幼儿拍球、跳绳测试在幼儿园举行。精

彩激烈的中班年龄组一分钟计时拍球、大班年龄组半分钟跳绳测试在众人的瞩目下

开始。只见孩子们憋足精神，认真投入，而老师们也一对一地认真计数。最后，经

过汇总统计，拍球以 230 个/分钟，跳绳以 98 个/半分钟成为当日最好的成绩。这次

活动激发了幼儿锻炼的热情，增强了孩子的体能、提高了其身体素质，培养了其竞

争意识，更培养了孩子们坚强勇敢的精神品质。 

 

（幼儿园供稿） 

 

十三、幼儿园成立第一届家长委员会 

4 月 28 日，幼儿园组织召开第一届家长委员会成立大会。家长委员会成员共由

18 人组成。会上，家长委员会成员进行了自我介绍，会上讨论通过了家长委员会制
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度与职责，选出了新一届的家长委员会主任和副主任，李园长给新一届的家长委员

会成员们颁发了聘书。 

家长委员会成员们积极地为幼儿园管理献计献策，协助参与幼儿园大活动的组

织管理，加强家庭与幼儿园之间的双向沟通，形成教育合力，促进幼儿园工作健康

有序地发展。会议最后，委员们就本学期的重点工作进行了讨论，对幼儿园前期各

项工作表示满意，同时对幼儿园的发展也提出了合理化的建议。相信在新一届家长

委员会的协助下，在幼儿园全体教职工的努力下，幼儿园的家园共育工作将更上一

个台阶。 

  
（幼儿园供稿） 
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